

LA MAISON-DIEU

N° 285

LES SIGNES DU ROYAUME

SOMMAIRE

Hélène BRICOUT

La liturgie terrestre, participation à la liturgie céleste. Une relecture de *Sacrosanctum Concilium* (SC 8)
Mentionnée en SC 8, la participation de la liturgie terrestre à la liturgie céleste se comprend comme une marque de l'eschatologie déjà à l'œuvre dans la vie des baptisés.

11-32

Yves-Marie BLANCHARD

Les liturgies célestes du livre de l'Apocalypse, dans leur rapport à l'eschatologie
Les références de SC 8 à la « liturgie céleste » sont questionnées par l'exégète qui reconnaît, dans les tableaux célestes, des évocations de rites plus politiques que religieux. Toutefois, la liturgie n'est pas totalement absente de l'Apocalypse ; le point commun entre liturgie terrestre et liturgie céleste se révèle être celui d'une expérience de communion sous la forme d'un repas.

33-45

Isaïa GAZZOLA

Le baptême, commencement d'une vie nouvelle. Les ressources de la mystagogie de Théodore de Mopsueste.....
Selon les *Homélies catéchétiques* de Théodore de Mopsueste, les rites liturgiques annoncent et dévoilent les biens à venir. Le baptême inaugure la condition eschatologique des chrétiens.

47-76

Sœur Bénédicte-Marie de la Croix MARIOLLE

Salut et eschatologie dans la prière pour les morts. Le corps du défunt et l'assemblée liturgique : deux signes essentiels du devenir eschatologique....
Dans l'Église ancienne, la mort chrétienne est célébrée comme une Pâque par la communauté ecclésiale rassemblée autour du corps du défunt ; corps du défunt et communauté forment deux médiations d'une représentation biblique de la mort et du rapport de ce monde-ci à l'au-delà.

Joris GELDHOF

Réflexions théologiques sur l'eschatologie de la liturgie des Heures. *Hymnum illum, qui in supernis sedibus per omne aevium canitur* (SC 83)
La liturgie des Heures est imbibée d'eschatologie, de manière variée, mais plus diffuse qu'explicite, ainsi que le montrent les textes magistériels aussi bien que l'analyse d'exemples concrets.

Varia

Patrick PRÉTOT

Renouveler l'approche de la liturgie pour un temps de crise anthropologique
Sacrosanctum Concilium offre des ressources pour penser la liturgie dans sa spécificité d'action théandrique, articulant théologie, expérience et visée pastorale, tout en évitant à la fois son absolutisation et sa banalisation. L'article les présente selon une démarche de « théologie clinique », c'est-à-dire de discernement théologique des pratiques.

Chronique

Hélène BRICOUT et Christophe LAZOWSKI

Pour une typologie des livres liturgiques du Moyen Âge occidental : questions nouvelles sur des sources anciennes

77-107

109-132

133-154

155-158

Les livres..... 159-161

Abstracts..... 163-167